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“他视画图为过神仙日子”

清华学者刘畅讲述梁思成与山西古建的故事
为纪念梁思成诞辰 120 周年，6 月 6

日，清华大学建筑学院建筑历史与文物
保护研究所所长刘畅，应邀山西古建筑
博物馆做了一场讲座，主题为“中国营造
学社与梁思成”。 以他的视角和维度，
带领观众走近梁思成，回顾梁思成与山
西古建的故事，呈现山西古建背后的人
文脉络。

古建是历史记忆的符号，山西有中华
古代建筑博物馆之称，存有许多中国乃
至世界建筑史上的孤例。刘畅做了一个
比喻，“山西古建携带的匠人基因，像诺
亚方舟一样，对认知中国古建的遗传基
因密码有重要作用，是独一无二的。”

刘畅通过大量图片和梁思成手稿，从

故事到知识，让观众了解到有血有肉的
梁思成。梁思成留有很多古建的绘图和
笔记，刘畅认为，中国传统匠人用大量术
语取代复杂的图纸，“梁先生的古建筑测
绘，摆脱中国传统工匠的方式，借鉴了西
方的方法，洋为中用，将西方的技法吸收
消化得特别好，然后用于中国古建测
绘。”刘畅分享了梁思成画图纸的小故
事，“梁先生腰不好，画图纸的时候下巴
垫一只花瓶撑着，他不觉得苦，一边画一
边哼着小曲，有时候旁边留声机里还放
着音乐。他说，‘我听着音乐画着大佛，
神仙的日子’。”

山西的应县木塔，梁思成在 1933年、
1936 年去过两回，刘畅展示了梁思成绘

的木塔草图草图，“在测稿上都有标注日
期，上面记录的信息丰富，57张木塔草图
基本全保留下来了。”梁思成的草图都特
别认真工整，有了草图和大量测量数据，
才有了成图。从佛光寺东大殿的草图和
成图对比，可以看出梁思成对古建研究
倾注的心血，刘畅说，“学霸不是天生学
霸，是一步一个脚印走过来的。梁先生
特别幽默，但不是一个简单的浪漫主义
者，他耐得住寂寞，一点儿一点儿做。”

刘畅展示了两页林徽因写给孩子的
信，信上有详尽的手绘地图，“告知孩子，
他们到达了何处，坐的汽车、骡车还是驴
车，听到了怎样的当地故事。”梁思成很早
提出中国建筑遗产的概念，“梁先生那代

人开山，带领一拨一拨人慢慢往前走。”
1946年，中国营造学社和清华大学合办建
筑历史研究所，梁思成到清华任教，开启
了教书育人的快乐时光。刘畅讲了个小
故事：梁思成家里有个汉代冥器小陶猪，
学生们到他家学习，他就问学生们，这个
陶猪好不好？“谁要是说好，能体会出这个
陶猪的‘拙’来，就能毕业了。”

梁思成一生为祖国寻宝护宝，刘畅猜
想若梁先生活到今天，他会为中国营造
学社创立一个科技部，“用新技术手段，
来调查肉眼、相机采集不到的信息，这可
能是我们这代古建人的历史责任，创新
利用丰富的中国古建遗存。”

本报记者 陈辛华

今年 74岁的路易斯·拉波索，自十
几年前走进里斯本大学孔子学院成为
该校第一批学员开始，便与中文结下了
不解之缘。

在一个风和日丽的下午，记者走进
了拉波索位于里斯本市的家。“我的名
字中文意思是狐狸，他们都叫我狐狸。
在葡萄牙，狐狸是聪明的象征，我很喜
欢这个名字。”刚一见面，拉波索便向记
者介绍起他名字的中文“渊源”。

拉波索的家仿佛是一间“中国元
素”展览馆——墙上贴着中国剪纸，廊
柱上悬挂着中国结，书架上存放着许多
有关中国的书籍，书桌上摆着文房四宝

和刻有《论语》的书简、刻有他中文名字
的印章……

“学习中文这么多年，我最感兴趣
的是对汉字的研究，目前我已经对两千
多个汉字的起源进行了研究。”拉波索
饶有兴致地向记者讲起了他对汉字的
理解。“例如‘好’字代表儿女双全，预示
着完美。”他说，绵延数千年的方块字，
蕴含着中华民族平等博爱和与人为善
的高贵品质。

拉波索除了自己学习外，还在社区
大学教中文。很多学生听了他的课之
后，对中国的“方块字”产生了浓厚兴
趣。拉波索说，和字母文字不同，汉字

承载了丰富的寓意和内涵，“其独特魅
力令人痴迷”。

拉波索告诉记者，他退休后的
第一个十年实现了学中文、教中文
的愿望，第二个十年，他要编写一本
葡语版关于汉字起源的工具书，以
帮助更多的葡萄牙人学习汉字，了
解中国。

拉波索去过北京、天津、西安和西
藏，喜欢中国的大好河山，更对勤劳善
良的中国人民印象深刻。“葡中两国有
很多相似之处，都有着历史悠久的灿烂
文化，祝愿两国世代友好，友谊地久天
长。” 据新华社电

一位葡萄牙老人的中文情缘

近日，山西大同一段高校运动会，
摄像师狂奔快过运动员的视频火了。

网友纷纷调侃：“这是一位被摄像
耽误的运动员。”

这位摄像师叫郝晓阳，是大同大学
体育学院的一名大四学生。

看到自己边跑边拍摄的视频火了
后，郝晓阳告诉记者：“当天的比赛选手
都是每个学院选拔出来的佼佼者，跟拍
是一个很大的挑战。”

“我本身特别喜欢跑步，尤其是短
跑。当时手里的稳定器和摄像机加起
来近 8斤重，起跑前单用左手感觉拿不
稳，还打了个踉跄，但我马上调整好状
态。特别在跑动时，既要尽量保持画面
稳定，又要保持速度，还真是个不小的
考验。”

郝晓阳表示，2019 年校园运动会

时，自己也曾边跑边单手摄像捕捉同学
奔跑瞬间。

“只要能拍出好画面，身体再累、胳
膊再酸也要坚持拍完，勇于探索、永不言
弃是体育精神，也是支撑我跑完的动力，
没想到成了其他同学镜头中的‘主角’。”

他说，以后或许再也没机会参加母
校的运动会了，想用这样的方式致敬青
春，纪念四年大学生活。

说起当天自己跑步的速度，郝晓阳
调侃道：“我还故意减速，等了下他们。”

这一幕让网友坐不住了：“是运动
员无法超越的人”“找不到对手，才当了
摄像师”……今年 23岁的郝晓阳从小就
喜欢体育，大学四年多次在各类体育项
目中获奖：200米第一名、100米第二名、
4×100米第四名、优秀裁判员……

他说，“我对体育的热爱是发自内

心的。”
在校内，郝晓阳不仅是班长，还是

校园记者、体育学院学生会主席。身兼
数职的他被同学称为“邻家大哥”“专属
快递员”。经常组织班级活动，帮同学
收取快递，送货上门，谁有困难他都尽
其所能。

2020年 9月 4日班里的张洁（化名）
因病住院，郝晓阳当晚召集班干部为该
同学募捐。

第二天一早，他带着募捐的 4000元
坐高铁到医院送给同学张洁。“知道她
生病，我心里特难受，怕线上转账她不
收，希望她带着同学们的祝福，早日康
复！”

再苦也不怕，再累也坚持，挥洒过
青春的汗水，是追求理想的最有力证
据，为郝晓阳点赞！ 据央视

摄像师狂奔快过运动员

这是一位被摄像耽误的运动员

迪亚斯当选
英超最佳球员
新华社伦敦6月 5日电（记者张薇）

英 格 兰 足 球 超 级 联 赛 5 日 公 布 了
2020-2021赛季最佳球员奖项得主，曼城
后卫迪亚斯成为英超历史上第四位斩获
这一殊荣的后卫。

24岁的迪亚斯去年 9月由本菲卡加
盟曼城，与“蓝月亮”阵容实现无缝衔接，
为球队实现英超四年三冠立下汗马功
劳。在迪亚斯出战的 32场英超比赛中，
曼城 23场获胜，15场零失球，其中葡萄牙
人送上 35次拦截，24次铲断以及 23次封
堵。

由公众选票结合英超 20支球队队长
投票外加一个足球专家小组的决议，迪亚
斯击败曼城队友德布劳内、曼联中场费尔
南德斯、热刺射手凯恩等另外 7 名候选
人，成为历史上当选英超最佳球员的第四
位后卫。

在他之前，只有曼联的维迪奇、曼城
的孔帕尼以及利物浦的范迪克作为后卫
线球员赢得过这一奖项。另外，迪亚斯也
成为继克·罗纳尔多之后第二位收获该奖
项的葡萄牙球员。

其他奖项评选中，曼城小将福登当选
最佳新秀，曼城主帅瓜迪奥拉获评最佳教
练，热刺队拉梅拉在对阵阿森纳时的一记
插花脚进球获选最佳进球。

日本百米纪录
提高到9秒95
新华社东京 6月 6 日电（记者王子

江）在 6日于日本鸟取市举行的布势田径
赛男子 100米决赛中，山县亮太以 9秒 95
的成绩赢得冠军并打破日本全国纪录，也
成为第四位跑入 10秒的日本选手。

28岁的山县亮太是赢得里约奥运会
男子 4×100米接力银牌的日本队成员，他
此前的个人最好成绩是 10 秒，9 秒 95 的
成绩比萨尼·布朗此前保持的日本全国纪
录快了 0.02秒，距离中国选手苏炳添和卡
塔尔选手奥古诺德共同保持的 9秒 91的
亚洲纪录还差 0.04秒。

山县亮太称得上是非常幸运，他在比
赛时的顺风风速正好是每秒两米，按照世
界田联的规定，如果风速超过每秒两米，
成绩就只能作为当场判断名次使用，即使
打破纪录也不被认可。

山县亮太赛后说：“今天非常幸运，因
为遇到了顺风。但是在世界大赛上要想
晋级半决赛，即使没有顺风也需要跑出这
个成绩，所以我还需要继续努力。”

2017年 9月 9日，桐生祥秀在一个日
本国内比赛中跑出了 9秒 98的成绩，成为
第一位跑入 10 秒的日本选手。后来萨
尼·布朗和小池祐贵也先后突破了 10秒
大关。

日本男子百米项目在东京奥运会上
的目标是闯入决赛，并且争取赢得 4×100
米接力金牌。


